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Ao trigésimo primeiro dia do mês de março do ano de dois mil e vinte três, às oito 1 

horas e trinta minutos, reuniu-se para a realização da 363ª Reunião Ordinária do 2 

Conselho Estadual de Saúde/CES/MS no auditório do Conselho Estadual de Saúde, 3 

situado na Rua Joel Dibo, n º 267, Centro, na cidade de Campo Grande/MS, os 4 

conselheiros estaduais, titulares e suplentes. Presentes os seguintes Conselheiros: 5 

Representantes do Fórum dos Gestores/Prestadores de Serviços do SUS: 6 

Fernanda Cristina Rodrigues, Crhistinne Cavalheiro Maymone Gonçalves, Maria 7 

Anita Medeiros, Maria Angélica Benetasso, Edelma Lene Peixoto Tiburcio, Angélica 8 

Cristina Segatto Congro, Larissa Domingues Castilho de Arruda e André Vinicius 9 

Batista Assis. Representantes do Fórum dos Trabalhadores em Saúde: Maria 10 

José Batista da Silva, Adriana Carlos Muniz, Silmara Teixeira Pires Confortini, 11 

Ricardo Alexandre Correa Bueno, Renato Soares, Caio Leonedas de Barros e Ivete 12 

Alves Arantes. Representantes do Fórum dos Usuários do SUS: Ada Maria da 13 

Cunha Rodrigues Venturini, Pr. Pedro Macedo Granja, Arisoli da Silva Neves, 14 

Marcela Fardin Montenegro, Sebastião de Campos Arinos Junior, Maria Aparecida 15 

Palmeira, Francisco Antônio de Souza, Jair Bezerra Xavier, Maria Aparecida 16 

Queiroz Mariano, Cleonice Alves de Albres, Elias Pereira dos Santos, Nuilena 17 

Elizabeth dos Santos da Silva, Sonia Maria Rodrigues e Edna Flores de Araújo. 18 

Participantes: Luiz Wilfrido M. de Arruda, Ana Cláudia Cubilha Cavalheiro, Antônio 19 

Elias das Neves F. de Moraes, José Sampaio, Marli Terezinha Micharki Vavas, Ana 20 

Claudia Seixas Formiga, Gislaine Oliveira Lima Martins, Ricardo da Silva Gouvêa, 21 

Dionizio Gomes Avalhães, Mario Sergio Pereira Ipólito, Wagner Aparecido, Luciane 22 

de Matos Nantes Costadele, Ronaldo Ozorio dos Santos, João Barbosa da Silva, 23 

Victor Hugo Aguero Figueira, Raffaela J. Ferreira, Bruno Alves Mendonça e 24 

Leonardo Rodrigues Congro. Apoio Administrativo do CES: Marianne de Sousa 25 

Gomes, Deborah Leny Nascimento Espinoza, Dejane Barbosa de Oliveira, Larissa 26 

Olmedo, Álan Deleclodi Tominaga, Rodrigo Ribeiro dos Reis e Vanessa Avelino dos 27 

Santos Dultra. Secretária Executiva do CES: Lívia Thaís R. Dutra. O Presidente 28 

do CES Caio Leonedas de Barros conferiu o quórum e deu início a reunião, pediu 29 
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a Conselheira Fernanda para realizar uma oração, a mesma cumprimentou a todos 30 

e realizou a prece pedindo respeito e sabedoria, lembrou que todos ali presentes 31 

são instrumentos para um SUS melhor, e devolveu a palavra ao presidente que 32 

seguiu a pauta nº 159/2023. 1.0 EXPEDIENTES; 1.1 Justificativas de Ausências; 33 

Norival de Oliveira Gama e Anísio Guilherme da Fonseca por motivo de saúde, Davi 34 

Vital do Rosário por estar na Conferência de Corumbá, Eliane Souza Duarte por 35 

falecimento na família, Dr. Maurício Simões Corrêa que encontra-se em viagem, 36 

Karine Cavalcante Costa, Luiz Carlos de Souza, Cristiane Gonçalves Feitosa 37 

Ramos de Sonora por estar envolvida com a campanha de vacinação, Shirlei 38 

Santina Gonçalves por motivo de saúde na família, João Batista Botelho de 39 

Medeiros. Antes de dar sequência a pauta o Presidente passou a palavra para a 40 

Conselheira Edelma, que justificou o pedido da gestão, informou que a 41 

apresentação do contrato de gestão será feita pela Conselheira Dra. Crhistinne, e a 42 

mesma foi convocada para uma reunião com o Governador e a Ministra das 43 

Mulheres, que é muito importante, devido a essa convocação Dra. Crhistinne pediu 44 

que fizesse essa inversão na pauta, pois assim que terminar, virá para fazer a 45 

apresentação da discussão temática. O Presidente Caio perguntou ao pleno se 46 

todos estão de acordo, aprovado por unanimidade. 1.2 Apreciação e aprovação 47 

da Pauta nº 159/2023; foi aprovada pelo pleno com inclusão de informes e inversão 48 

de pauta, ficando a Discussão Temática após os Informes. O Conselheiro Ricardo 49 

Alexandre Bueno lembrou que na reunião anterior fez um pedido à gestão e ficou 50 

deliberado que seria fornecido os contratos das 2 (duas) OS de Ponta Porã e Três 51 

Lagoas, porém o mesmo afirmou que não conseguiu abrir o arquivo do Ofício 52 

enviado pela Lívia Secretaria Executiva do CES e reforçou que não pediu para ele, 53 

achou que haviam entendido, que pediu para o Conselho, pediu que fosse impresso, 54 

inclusive com os aditivos dos contratos de gestão  dos hospitais. A Conselheira 55 

Edelma respondeu que será enviado impresso, informou que por estar na era da 56 

digitalização achou o site seria o suficiente. Houve também mais duas inclusões, a 57 

Conselheira Cleonice fez a inclusão de 1 (um) informe sobre a substituição de 58 
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Conselheiro do fórum de Ponta Porã para complementação de mandato e, 1 (uma) 59 

deliberação, solicitou em nome do fórum que inclua nas deliberações a prorrogação 60 

de mandato de conselheiros. A Conselheira Edna solicitou a inclusão de 1 (um) 61 

informe para esclarecimentos referente a mobilização pela promoção da Saúde e 62 

da Qualidade de Vida do dia 30 de março de 2023, promovida pelo CES/MS em 63 

celebração à Semana Mundial da Saúde, que teve apoio da ONG Águia Morena. A 64 

Conselheira Ada solicitou que fosse retirado da Pauta o item 4.1 que está na 65 

deliberação, o Presidente Caio confirmou a retirada do item em nome da Comissão. 66 

O Conselheiro André solicitou inclusão de 1 (um) informe referente ao Encontro 67 

Nacional de Trabalho, Educação e Saúde do Ministério da Saúde. O Presidente 68 

Caio com a inversão de pauta, deu continuidade. 3. INFORMES; 3.1 Roda de 69 

Conversa – CRP14: “Dororidade: Tencionando territórios feministas na 70 

psicologia social e comunitária” 08/03/23 das 19h às 20h30; O Presidente Caio 71 

fez o informe para conhecimento e perguntou se alguém da mesa participou, mas 72 

ninguém participou do evento. 3.2 Associação Sul-Mato-Grossense de 73 

Psiquiatria: “I Jornada Estadual de Atualização em Psiquiatria” 14 e 15 de abril 74 

de 2023; o Presidente Caio falou da importância da Comissão de Saúde Mental 75 

estar participando e os outros Conselheiros também, pois a saúde mental é um tema 76 

de vários segmentos. A Conselheira Marcela pediu para registrar para que ao 77 

chegar um convite que seja encaminhado imediatamente aos membros das 78 

Comissões, para que possam representar este Conselho e solicitou em nome da 79 

CISMu que é uma comissão provisória, mas precisa estar é inserida nesses 80 

eventos. O Presidente Caio disse que a Conselheira Cleonice informou que foi 81 

enviado mas reforçou que conste em Ata o pedido da Conselheira Marcela. 82 

Recordou que a Conferência Estadual de Saúde Mental apresentou várias 83 

demandas, também falou que a Política Nacional nessa área precisa melhorar. 84 

Reportou que em Aquidauana existe um trabalho em andamento para que o 85 

Município tenha algum serviço a oferecer para a população, que apesar de ter 86 

muitos casos não possui nenhum leito de Psiquiatria, também lembrou que no 87 
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Hospital de Corumbá tem 2 (dois) leitos financiados pela Prefeitura. A Conselheira 88 

Sonia, Coordenadora da CISM, perguntou se o Conselho dará oportunidade para 89 

que eles participem deste evento e o Presidente Caio disse que a Secretária 90 

Executiva Lívia irá verificar e passará a informação. 3.3 Universidade Federal de 91 

Goiás: “Curso de Capacitação em análise de situação de Saúde”; o Presidente 92 

Caio disse que essa capacitação é um curso importantíssimo e o Conselho do Mato 93 

Grosso do Sul foi contemplado com 10 vagas. A Conselheira Marcela informou que 94 

pelo FUSUS  foram indicadas as Conselheiras Marcela, Ada, Edna e Maria 95 

Aparecida Palmeira, também comenta sobre a necessidade do termo de 96 

compromisso na inscrição onde a pessoa se compromete a participar de todas as 97 

fases, inclusive da conclusão do curso,  também falou sobre a carta de anuência, a 98 

qual foi informada que essa carta tem que sair da sua chefia para que possa 99 

participar, questionou dizendo que se vai participar como conselheira não tem que 100 

sair da sua chefia e sim do Conselho Estadual. A Conselheira Maria Angélica disse 101 

que já ocorreu essa situação anteriormente, salientou que quando precisa da carta 102 

de anuência, é para que a chefia direta faça o compromisso de liberar o profissional 103 

do seu posto para participar da capacitação. A Conselheira Maria José informou 104 

que foram eleitas pelo FETS as Conselheiras Maria José e Eliane de Souza Duarte. 105 

3.4 Laboratório de Inovação Latino-Americano de Práticas de Participação 106 

Social em Saúde; o Presidente Caio informou que o documento consta 146  107 

inscrições nacionais e internacionais sendo 122 homologadas por cumprirem os 108 

requisitos do edital. 3.5 Audiência Pública para prestação de contas do 3º RDQ 109 

e RAG 2022; o Conselheiro Antônio Elias representou a Comissão de 110 

Acompanhamento, Elaboração e Execução Estadual e Municipal que está 111 

analisando as metas do 3º RDQ (Relatório Detalhado do Terceiro Quadrimestre de 112 

2022), destacou alguns pontos como o investimento de 2,1 bilhões de Reais na 113 

Saúde Pública para o fortalecimento da Política Prioritária de Atenção Primária e o 114 

fato dos Hospitais e Entidades que recebem Recursos do Município e do Estado, 115 

não apresentarem o balanço do que foi repassado sendo que existe um Marco 116 
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Regulatório Municipal, Estadual e Federal, a Comissão constatou que não há 117 

transparência na utilização desses Recursos, então não adianta pedir 40 ou 50 118 

Milhões que são só para pagar dívida, não adianta colocar novos serviços, para um 119 

hospital que não vai ter como atender, fez a denúncia que Campo Grande é a única 120 

cidade do Brasil que não tem o demonstrativo de cota de despesa mensal que está 121 

prevista no Artigo 8º da LRF (Lei de Responsabilidade Fiscal).. Explicou que a 122 

vantagem do demonstrativo ao realizar a compra de um remédio é o fato de negociar 123 

com o fornecedor mostrando a existência de saldo, mas como não tem 124 

transparência esse quadro se torna muito preocupante, uma vez que Campo 125 

Grande representa 50% da demanda. 3.6 Reunião com a 33ª Promotoria da 126 

Infância e Juventude; O Presidente Caio representou o Conselho Estadual de 127 

Saúde que foi inquirido por esse Promotor, para uma ação que a Promotoria vem 128 

realizando no Bairro Jardim Noroeste por conta da quantidade de casos de violência 129 

e de menores grávidas, informou que também esteve presente a colega Auxiliadora, 130 

Presidente do Conselho Municipal de Saúde, onde compuseram uma mesa redonda 131 

e discutiram quais seriam as ações a serem tomadas porque o projeto está muito 132 

incipiente, fizeram levantamento da capacidade das instalações, da quantidade das 133 

unidades de Organização Social de Saúde (OSS) e  da forma como será trabalhado, 134 

pois como o Dr. Leopoldo queria de imediato, oferecer medicamentos para que 135 

essas meninas não fossem vítimas de gravidez precoce, disseram que não seria 136 

essa ação no primeiro momento, visto que nem Conselho nem Secretaria forneceria 137 

esse medicamento sem critério algum para essa prática, disseram que no primeiro 138 

momento tem que realizar um levantamento do número efetivo de vítimas, que é 139 

necessário uma ação vertical, horizontal e intergovernamental, que todos os atores 140 

precisam se envolver com esse projeto piloto e que as demandas oriundas dessa 141 

ação devem ser discutidas pelo Conselho juntamente com o Gestor Estadual. A 142 

Conselheira Sonia complementou com relação à gravidez na adolescência a Lei 143 

Federal nº 13.798/2019 que determina a Semana Nacional, falou sobre o trabalho 144 

que realizou dentro das escolas de Dourados com jovens e adolescentes, quando 145 
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foi Coordenadora de Políticas Públicas para Mulheres na Gestão em Dourados, 146 

falou da importância do trabalho com esse público, que é uma questão de saúde, 147 

de violência gravíssima, disse que realizou esse trabalho com as meninas e com os 148 

meninos porque elas não engravidam sozinhas, que é muito importante a Saúde 149 

estar vigilante e que precisamos cobrar a gestão para que seja desenvolvido 150 

campanhas, principalmente com o público escolar. O Conselheiro Junior disse que 151 

há muito tempo milita nessa área, principalmente nos direitos de Saúde Sexual, 152 

Reprodutiva e Prevenção do HIV/IST mas parou de fazer isso nos últimos anos, que 153 

o PSE(Programa Saúde na Escola) que é o principal programa de saúde parou, pois 154 

as diretrizes utilizadas para promover a saúde com o adolescente, acabava 155 

promovendo o terrorismo, mostrando fotografias horríveis e muitos técnicos da área 156 

falavam que isso era incentivo sexual. Relembrou que no passado, conseguiram 157 

através desse programa diminuir a incidência de gravidez na adolescência, mas 158 

interromperam o trabalho nessa área e pediu que fosse colocado esse tema em pauta 159 

direcionando ao Programa Saúde na Escola (PSE), que é preciso discutir junto com 160 

a escola como era antes, unidade de escola e unidade de saúde juntos, porque hoje 161 

não existe atrativo para o adolescente ir até a unidade de saúde. A Conselheira 162 

Cleonice questionou se esse programa é desenvolvido pelos Municípios e sugeriu 163 

que a Mesa Diretora do Conselho encaminhe um documento aos Municípios, para 164 

que os mesmos se posicionem em relação ao PSE, informando a adesão e o 165 

andamento do programa. A Conselheira Adriana incrementou a fala do Sebastião, 166 

dizendo que os pais enxergavam o programa como incentivo para os filhos a vida 167 

sexual precocemente. Também informou que nas unidades de saúde, meninas 168 

entre 15 a 19 anos estão participando do planejamento familiar e estão fazendo uso 169 

do Implanon para não engravidar. A Conselheira Sonia retificou que esse trabalho 170 

não é realizado no ensino fundamental por isso as escolas Municipais não 171 

participam, esse trabalho é realizado somente nas escolas estaduais de ensino 172 

médio devido a faixa etária, lembrou que não se trata de um projeto de cunho sexual 173 

e sim voltado para os danos e atrasos que o adolescente sofre. O Presidente Caio 174 
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disse que a maioria dos problemas com vacinação estão nas escolas municipais e 175 

estaduais, que tem relatos de salas com até 8 pessoas com laudo pois não 176 

conseguem atendimento médico e não é um público específico da educação, na 177 

verdade estão usando o sistema, que passa pela avaliação do Conselho Municipal. 178 

Sugeriu que esse tema fosse pauta de uma próxima reunião, que o CES se 179 

aproxime da SED, contando com a colaboração dos conselheiros que são da área 180 

da educação e daqueles que militam nessa área, lembrou que nesse contexto 181 

também entram as Pestalozzi, que fazem parte do rol de preocupação e disse que 182 

a maioria das ofertas estão nas clínicas que não estão dando conta daqueles que 183 

já estão cadastrados, por isso o restante tem que aguardar na rede e que as escolas 184 

podem fazer esse atendimento através da CRE (Coordenadoria Regional de 185 

Educação) que representa a Secretaria e tem uma equipe para realizar esses 186 

atendimentos. A Conselheira Ada disse que as Coordenadorias (CRE) existem 187 

para isso, mas que na realidade não acontece e por isso precisamos nos apropriar 188 

dessa situação com urgência, porque as famílias e os professores estão sofrendo, 189 

as salas estão superlotadas e isso não é um problema só da Educação, mas da 190 

Saúde também, tornando necessário a construção da política nesse meio. 3.7 191 

Situação do Conselho Municipal de Saúde de Ladário/MS; O Presidente Caio 192 

informou que receberam uma demanda do Conselho Municipal de Ladário por conta 193 

do ocorrido durante a última eleição do Município e que o Ministério Público foi 194 

acionado pela Gestão alegando que algumas normas não foram cumpridas, que 195 

havia irregularidades na publicidade da composição da Comissão Eleitoral, que 196 

segundo o regimento previa um número de pessoas que não existe. Disse que a 197 

divulgação foi realizada apenas na rede social do Município, mas não houve 198 

visibilidade para que a população pudesse participar e o Ministério Público acatou 199 

como denúncia. Esclareceu que esse fato vem ocorrendo desde junho de 2022, 200 

tendo um desfecho recente com o atual Presidente do Conselho Municipal de 201 

Ladário, Luiz Afonso Perez Mazó, que sem orientação adequada para cumprir as 202 

exigências do Ministério Público, colocou o pleno de Ladário para decidir e registrou 203 
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em Ata. O Conselho Estadual de Saúde para tentar dar uma devolutiva acionou o 204 

jurídico da Secretaria Estadual de Saúde, porém como não houve uma juntada de 205 

petição a respeito do despacho, o Ministério Público proferiu o ato em 206 

descumprimento e o Município por sua vez destituiu o CMS de Ladário. O 207 

Presidente Caio relatou que para conhecimento do CES o CMS de Ladário estava 208 

inativo por problemas, que precisavam ser resolvidos, contudo o Município trocou 209 

todas as chaves e os Conselheiros não puderam responder ao MP, pois os materiais 210 

estavam retidos na sede. Informou que o CES enviou um ofício ao Ministério 211 

pedindo uma conversa junto ao Ministério Público e a gestão municipal de Ladário 212 

para orientação, mas foi indeferido pela Promotora de Justiça. O Conselheiro 213 

Ricardo Bueno ponderou que a questão do MP intervir já passou dos limites, que 214 

o Ministério deveria ter designado o CES a montar uma Comissão para visitar o 215 

Município e, que em alguns momentos o promotor está fazendo o papel de juiz e 216 

não de fiscalizador, que o CES em alguns momentos também erra, pois ao chamar 217 

a promotoria para discutir um planejamento com a gestão com intenção de ter 218 

amparo legal, quando tiver necessidade de um pedido de verificação ou de uma 219 

apuração, o promotor já estará impedido por ter participado da discussão. Disse que 220 

em relação a Ladário, a gestão tem interferido e o CES já conversou, relembrou da 221 

época da Dra. Beatriz Dobashi, que tinha um diálogo muito bom com o COSEMS, 222 

eles tinham um representante que participava ativamente das discussões do CES, 223 

a doutora deixava claro ao Secretário, que os Conselhos que não estivessem 224 

funcionando, estariam impedidos de receber alguns projetos da Secretaria e pediu 225 

ao Presidente do Conselho Caio, que solicitasse um levantamento dos Conselhos 226 

Municipais que estão irregulares. A Conselheira Christine disse que o COSEMS 227 

oficialmente tem um representante, Luiz Carlos de Souza, que não participa, se 228 

comprometeu como conselheira estadual, de colocar esse assunto na próxima CIB 229 

(Comissão Intergestores Bipartite). O Conselheiro Pr. Pedro disse que o CES tem 230 

que fazer uma denúncia junto à promotoria, pois o Município não pode destituir e 231 

fechar as portas do Conselho, isso é uma arbitrariedade, e o Ministério Público tem 232 
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o seu poder de intervenção, portanto o MP tinha que intervir no Município para que 233 

isso não aconteça novamente, salientou que na legislação o conselho está 234 

submisso ao Ministério Público através de denúncia, mas não está submisso a 235 

gestão. O Presidente Caio retificou o que foi dito pelo Conselheiro Ricardo Bueno, 236 

que durante o período do mandato que ele está como Presidente, não houve 237 

chamamento ao MP. 3.8 Solicitação do Conselho Municipal de Saúde de Três 238 

Lagoas/MS; O Conselheiro Renato pediu esclarecimento em nome do CMS de 239 

Três Lagoas, quanto ao diretor, ao andamento, às consultas, ao CORE, de quando 240 

seria aberto o Hospital a toda a população e de como será o funcionamento, pois 241 

houve uma frustação da população por não saber como funciona a Regulação e por 242 

saberem que o Hospital está atendendo população de outros Municípios que não 243 

pertencem a Macrorregião. Solicitou que seja realizado uma reunião geral, com a 244 

gestão, com o CORE e se possível com o CES. A Conselheira Maria José falou 245 

que isso é reflexo da mídia feita pelo Prefeito de Três Lagoas, que fez a população 246 

achar que o Hospital seria como um Posto de Saúde. O Presidente Caio informou 247 

ao Plenário que foi pedido a gestão que tomasse providência através do Ofício 1624 248 

encaminhado para o Gabinete da SES e que já houve uma devolutiva, agendando 249 

uma reunião para o dia 26 de abril às 14 horas em Três Lagoas. 3.9 Conferências 250 

Livres preparatórias e Encaminhamentos da 10ª Conferência Estadual de 251 

Saúde; O Conselheiro Sebastião Júnior relatou que em Campo Grande a 252 

experiência foi muito boa, conseguiram realizar Conferências Livres para a 253 

população em situação de rua, para mulheres e mulheres negras, para pessoas 254 

com deficiência, específicas para os CAPS, para estudo e para falar da estrutura e 255 

funcionamento dos CAPS, também tiveram conferências livres somente de 256 

acadêmicos na UFMS, disse que tiveram em torno de 10 mil pessoas envolvidas 257 

em Campo Grande. Houve discussão sobre as garantias da reabilitação dos idosos, 258 

com a participação da Prefeita e que foi a primeira Conferência Livre que discutiu a 259 

saúde indígena no contexto urbano e também foi discutido a saúde do trabalhador. 260 

3.10 Comitê de Ética em Pesquisa da Santa Casa de Campo Grande/MS; A 261 
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Conselheira Nuilena falou que o Comitê de Ética é submetido a plataforma Brasil 262 

que é uma base nacional, tendo representante de todos os lugares até dos Estados 263 

Unidos, de Mato Grosso do Sul tem 4 ou 5 pessoas. Explicou que quando tem uma 264 

doença chama a atenção dos pesquisadores e dos médicos, é feito uma pesquisa 265 

com base nessa doença que precisa passar pelo Comitê de Ética para avaliar as 266 

ações e documentações, se trata de uma reunião sigilosa. A Conselheira Ada disse 267 

que no segundo semestre de 2022 foram analisados 29 protocolos de projetos de 268 

pesquisa com seres humanos, sendo 18 foram aprovados, 10 ficaram com 269 

pendências principalmente por não cumprir a exigência no quesito sigilo e 1 270 

protocolo foi retirado porque estava fora das normas. Disse que se trata de reuniões 271 

híbridas liberada pelo CONEP e que os membros necessitam fazer jornadas e 272 

capacitações, como as realizadas em 2022, a 4ª e 5ª Jornada do sistema CEP 273 

CONEP. Concluiu dizendo que ela e a Conselheira Nuilena são membros 274 

representantes do CES.  A Conselheira Cleonice informou que o membro que está 275 

nos Estados Unido é a Rosângela, que foi conselheira e representava a APAE, 276 

como se mudou o CONEP autorizou que continuasse como pesquisadora. 3.11 277 

Propostas do Coletivo CIST-CES-MS para as Conferências de Saúde; O 278 

Coordenador da CIST Estadual Dionizio disse que levantaram algumas 279 

propostas, que foram apresentadas na Conferência Livre, gerando discussões, 280 

dentre as principais, onde o foco é o SUS e ficou evidenciado que o SUS é 281 

completamente patrocinado pelo Estado e os recursos são de iniciativa privada, 282 

outro ponto é o CEREST, no sentido de ampliar as e analisar as ações, para avaliar 283 

se de fato está cumprindo seu papel na saúde do trabalhador, saber se a população 284 

enxerga o CEREST e se as ações estão chegando até a população. Disse que esse 285 

é o momento para questionar a legislação e alterar conforme a necessidade do 286 

povo. Falou que é necessário haver uma interação entre previdência e saúde, já 287 

que a previdência social está com inúmeros pedidos estagnados e o trabalhador 288 

acaba voltando ao serviço sem condições, e acrescentou que na CIST Estadual não 289 

tem nenhum representante do INSS. Também falou que é necessário modificar a 290 



CONSELHO ESTADUAL DE SAÚDE 
363ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CES/MS 

31 DE MARÇO DE 2023 
 

 11 

legislação trabalhista e concluiu informando que participou da Conferência de 291 

Saúde de Rochedo. 3.12 Curso “Participação e Controle Social no SUS” – 292 

Conselho Nacional de Saúde (CNS); O Presidente Caio informou que o CNS está 293 

com a inscrição aberta para o curso on line até o dia 15 de abril, tendo início no dia 294 

16 de abril. A Conselheira Maria José aproveitou para perguntar quanto a I Jornada 295 

de Atualização em Psiquiatria se o CES irá oportunizar. O Presidente Caio falou 296 

que será consultado e divulgado. 3.13 Andamento das Conferências Municipais 297 

de Saúde; A Conselheira Marcela participou dos 2 dias da Conferência de 298 

Dourados em nome do CES, onde teve mais de 700 pessoas, os eixos foram bem 299 

trabalhados, com participação efetiva dos indígenas, inclusive na construção de 300 

propostas. O Conselheiro Pr. Pedro disse que o Município de Sidrolândia é 301 

diferenciado, além das aldeias também possui 30 assentamentos registrados, foi 302 

realizado Conferências Livres nos distritos Quebra Coco e Capão Seco, uma 303 

agrovila no assentamento e na aldeia evidenciou que a SESAI faz apenas o 304 

atendimento primário. Também foi palestrante na Conferência de Guia Lopes da 305 

Laguna. Disse que como das ouras vezes sentiu falta do envolvimento dos usuários 306 

do SUS. O Presidente Caio salientou a importância da Secretaria de Estado de 307 

Saúde que através do Conselho auxiliou dando apoio, tanto logístico quanto 308 

financeiro para que os municípios pudessem realizar as Conferências, inclusive com 309 

o custeio de alguns palestrantes e agradeceu a participação do COSEMS e também 310 

pediu maior participação do Conselheiros nas próximas Conferências. 3.14 311 

Regulamento da 10ª Conferência Estadual de Saúde; O Presidente Caio 312 

informou que o Regulamento está em consulta pública, ainda está aberto caso 313 

alguém queira fazer algum tipo de intervenção. 3.15 Esclarecimentos e 314 

Mobilização em celebração à Semana Mundial da Saúde, realizada no dia 30 315 

de março de 2023; A Conselheira Edna esclareceu quanto ao questionamento da 316 

mesa sobre o credenciamento, para realizar os testes na semana da saúde, que a 317 

Instituição Águia Morena atua há 20 anos, nasceu na pauta da saúde e atua no 318 

Projeto Viva Melhor Sabendo do Ministério da Saúde, que possui certificação para 319 
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atuar nesse foco, não só na oferta dos testes como também na orientação, 320 

educação em saúde e no enfrentamento a infecção. Disse que foi uma ação que 321 

precisava de uma maior mobilização, mas apesar de não ter outros parceiros, surtiu 322 

efeito, levou conhecimento as pessoas, informou que não houve testagem na 323 

mobilização, foi abordado sobre a prevenção e orientação sobre o auto teste, que 324 

muitos ainda não conhecem. O Conselheiro Elias informou que vai disponibilizar 325 

as fotos nas redes sociais. 3.16 Substituição de Conselheiros; A Conselheira 326 

Cleonice informou a substituição do Conselheiro Elso pelo Conselheiro Edgar, e 327 

disse que irá encaminhar ofício para exoneração e nomeação para 328 

complementação de mandato. 3.17 Encontro Nacional de Trabalho, Educação e 329 

Saúde do Ministério da Saúde; O Conselheiro André informou que a Secretaria 330 

de Gestão do Trabalho e Educação na Saúde, chamou algumas representatividades 331 

para participar do Encontro que foi realizado em Brasília nos dias 21 a 23 de março, 332 

para que fosse discutido o planejamento estratégico para o próximo ano. O Encontro 333 

foi realizado para discutir sobre 2 áreas, a Gestão da Educação na Saúde e a 334 

Gestão do Trabalho na Saúde. Relatou que essa área foi muito negligenciada nos 335 

últimos 4 (quatro) anos, tiveram muita dificuldade para trabalhar e que ao final 336 

receberam uma sinalização positiva do Ministério da Saúde, principalmente na 337 

retoma da mesa de negociação permanente pelo governo federal, o que possibilita 338 

dar andamento nas ações aqui no Estado. O Presidente Caio voltou a pauta. 2. 339 

DISCUSSÃO TEMÁTICA; 2.1 Apresentação do Contrato de Gestão; A 340 

Conselheira Crhistinne disse que todas as ações que permeiam os projetos e os 341 

programas da SES foram aprovadas no PAS (Programa Anual de Saúde), e que a 342 

partir dele foi identificado as necessidades, os problemas, os desafios e as 343 

oportunidades, e como todo orçamento e planejamento não é fechado, através do 344 

instrumento de planejamento foi feito o levantamento dos projetos prioritários e 345 

programas que devem ter seus indicadores monitorados no ano de 2023, sendo 346 

revisados a cada 2 ou 3 meses e realizando mudanças quando necessário. Disse 347 

que o contrato de gestão que será assinado é uma junção de projetos e programas 348 
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que advém do PAPS (Planificação da Atenção Primária à Saúde), mas não 349 

contempla de forma integral, e relatou que a pandemia agravou a mortalidade 350 

materna e infantil, por isso o maior programa é o P1 - Bem Nascer/MS. Elencou o 351 

fortalecimento através da disponibilização de 79 ultrassons a todos os Municípios 352 

do Estado, incluindo a capacitação, o projeto com a Organização Pan-Americana 353 

de Saúde, visando diminuir 10% (dez por cento) os óbitos maternos e a mortalidade 354 

infantil, diminuir 5% (cinco por cento) as internações por causas primárias, diminuir 355 

10% (dez por cento) o percentual de óbitos por doenças infecciosas evitáveis, pois 356 

após a pandemia, as equipes de saúde só enxergam COVID, esqueceram das 357 

outras doenças que continuam provocando óbito e mantém a promessa do antigo 358 

Governador Reinaldo, de água tratada e esgoto em 100% (cem por cento) dos 359 

Municípios, lembrou que existe um cronograma de implantação devido a questão 360 

das doenças hídricas e do manejo dos resíduos sólidos, que diminuíra o quadro das 361 

doenças primárias e as internações. Falou da pretensão de aumentar mais de 85% 362 

(oitenta e cinco por cento) a cobertura populacional de APS (Atenção  Primária a 363 

Saúde), para atingir o objetivo de ter um SUS revigorado com equipes que tenham 364 

vínculo. Divulgou a entrega de 100 (cem) leitos no Hospital de Dourados e da 365 

proposta de aumentar 29 leitos em Ponta Porã, o aumento da oferta de exames 366 

como colonoscopia, endoscopia, exames que possam diagnosticar o câncer de 367 

forma precoce e o aumento de mais 20% (vinte por cento) nos serviços de coleta, 368 

fracionamento, armazenamento e disponibilização de sangue e hemoderivados 369 

fortalecendo o Hemocentro da macrorregião de Dourados. O contrato prevê diminuir 370 

11% (onze por cento) a taxa de mortalidade neonatal no Hospital Regional, que é 371 

referência no Cuidado Neonatal, e aumentar a quantidade de profissionais 372 

capacitados nas áreas de saúde pública, saúde mental, saúde do trabalhador e 373 

gestão hospitalar, diminuir 50% (cinquenta por cento) a fila da regulação para 374 

cirurgias junto com o federal e estadual, sendo nossa grande meta o fortalecimento 375 

do sistema de regulação em âmbito estadual. Prevê a redução de 15% (quinze por 376 

cento) na neoplasia de mama, lembrou que a diálise, a nefrologia, a oncologia, a 377 
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ortopedia e a saúde mental, foram declaradas políticas prioritárias na redução das 378 

filas pelo Secretário da Assistência Especializada em Saúde, Dr. Helvécio 379 

Magalhães, do Ministério da Saúde. Ressaltou a adesão dos municípios utilizando 380 

tecnologias digitais, 100% (cem por cento) dos municípios usando o Telessaúde MS 381 

e a promessa de levar fibra ótica para todos incluindo a população indígena. Falou 382 

dos prazos e entregas, ressaltou que a primeira entrega está relacionada com o 383 

Planifica, organização do acesso das gestantes, puérperas e recém-nascidos, no 384 

serviço de Atenção Ambulatorial Especializada e Atenção Primária à Saúde, sendo 385 

fortalecido junto com o Einstein nas regiões de Aquidauana e Jardim. Destacou a 386 

implantação em 9 (nove) municípios de centros de referência em saúde da criança 387 

e da mulher e, como projeto de inclusão a distribuição para Ribas do Rio Pardo e 388 

Porto Murtinho, de métodos contraceptivos de longa duração acessíveis às 389 

mulheres em vulnerabilidade social. Outro projeto é o Qualineo, criado pelo 390 

Ministério da Saúde, para ser implantado nos Hospitais que realizam mais de 500 391 

(quinhentos) partos ao ano, para reduzir a taxa de mortalidade neonatal através da 392 

capacitação e qualificação na Atenção ao Recém-nascido. O Projeto Resolve APS 393 

para atender o programa do Governo Riedel busca o fortalecimento da Atenção 394 

Primária à Saúde melhorando a infraestrutura de todas as unidades básicas de 395 

saúde nos 79 (setenta e nove) municípios e através do cofinanciamento da 396 

adequação física dessas UBS nos municípios em desenvolvimento industrial como 397 

Ribas do Rio Pardo, Inocência e Porto Murtinho, implantando o modelo de Atenção 398 

às Condições Crônicas de qualificação do atendimento das doenças 399 

cardiovasculares e respiratórias, ações inclusivas implementando consultórios de 400 

rua seguindo o lema do governo que é verde, digital, próspero e inclusivo. O Projeto 401 

Vigia MS voltado para vigilância à saúde com implantação de unidades nos 402 

municípios de Coxim, Naviraí, Jardim, Aquidauana, Paranaíba e Nova Andradina, 403 

mapeando as UBS com salas de vacinação, implantando o Projeto OPAS Saúde do 404 

Trabalhador, a Linha de cuidado do HIV-IST nos municípios de fronteira e a Linha 405 

de cuidado de Hanseníase. Na Reestruturação da Rede de Atenção à Saúde 406 
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ressaltou a entrega do Hospital Regional de Dourados, entrega parcial das obras de 407 

ampliação do Hospital Regional de Ponta Porã. O Projeto Regionaliza SUS prevê a 408 

entrega de 30% (trina por cento) em 2 (dois) Núcleos Regionais de Saúde 409 

priorizando a reforma dos Núcleos de Três Lagoas, Jardim e Coxim. A Conselheira 410 

Maria Angélica disse que o Núcleo de Aquidauana teve sua reforma contemplada 411 

pelo próprio Município. O convidado Mario Sérgio, Coordenador de Projetos e 412 

Infraestrutura Física (CPIF), complementou que Aquidauana foi contemplado pelo 413 

Município com recurso estadual e em Ponta Porã também já está havendo reformas. 414 

A Conselheira Crhistinne complementou que o Regionaliza SUS também 415 

contempla o Projeto Piloto de informatização do sistema de atendimento aos 416 

serviços de Tratamento Fora do Domicílio (TFD) implantado em 2 (dois) núcleos 417 

regionais. A Conselheira Maria Angélica falou das dificuldades em relação ao 418 

envio dos documentos para atendimento no TFD, das inconsistências e morosidade 419 

do processo e disse que com a era da digitalização, tem o compromisso de 420 

desenvolver um sistema piloto próprio que já está em fase de teste porque envolve 421 

autorização de médico regulador. A Conselheira Crhistinne finalizou a 422 

apresentação do Contrato de Gestão comentando sobre o Projeto Saúde Digital, 423 

com a criação do Prontuário Eletrônico do Cidadão, da Teleinterconsultas 424 

especializadas disponibilizada em 20 (vinte) municípios, dos Exames e Laudos 425 

disponibilizados por meio da Plataforma de Telediagnóstico e a Plataforma eCRIE 426 

que disponibiliza o acesso aos imunobiológicos especiais. A Conselheira Maria Ap. 427 

Palmeira apresentou uma preocupação em relação aos pacientes que fazem 428 

tratamento em Dourados e precisam realizar transfusões de sangue, relatou o caso 429 

de um paciente que teve que pagar particular para realizar a transfusão. A 430 

convidada Marli Coordenadora Geral da Rede Hemosul MS falou que paciente 431 

encaminhado pelo Hospital, a transfusão é de responsabilidade do Hospital onde 432 

ocorre o tratamento, o Hemosul tem responsabilidade de fornecer as bolsas de 433 

sangue para esse Hospital, o que ocorre é ressarcimento, explicou que o Hospital 434 

que é privado tem o direito de pedir o ressarcimento dos testes, das bolsas e de 435 
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todo o material que é utilizado e existe uma tabela bem defasada do ano de 2006 436 

que é praticada até os dias atuais, finalizou dizendo que poderia realizar uma 437 

denúncia na Ouvidoria para apurar o caso. A Conselheira Crhistinne a partir do 438 

relato da conselheira Maria Ap. Palmeira pediu para que a Coordenadora Geral da 439 

Rede Hemosul, Marli Vavas, fizesse um Ofício para todas as unidades de Dourados 440 

reforçando e acordando tudo que é necessário para o cumprimento do contrato 441 

quando eles precisam de sangue e também pediu a conselheira Edelma que 442 

disponibilizasse o ofício no grupo dos conselheiros. O Conselheiro Sebastião 443 

Júnior disse que tudo que foi apresentado está em consonância com o parecer que 444 

a Comissão Intersetorial de IST/AIDS irá apresentar para deliberação nesse pleno 445 

e que em relação a dispensação do DIU salienta a importância da distribuição da 446 

PrEP. A Conselheira Crhistinne reiterou que como não precisa de médico, haverá 447 

uma equipe para matriciamento com o apoio de enfermeiros e/ou farmacêuticos. O 448 

Conselheiro Sebastião Júnior falou da importância do trato da hanseníase 449 

principalmente para pessoas privadas de liberdade. A Conselheira Crhistinne 450 

pediu apoio ao pleno para encaminhar um ofício pedindo apoio na linha de cuidado 451 

da hanseníase. O Presidente Caio confirmou que será feito o ofício para solicitação 452 

de apoio a hanseníase. A Conselheira Silmara questiona se a Superintendência 453 

Digital será ligada somente à Saúde ou se permeia outras Secretárias. A 454 

Conselheira Crhistinne disse que a intenção é colocar o Telessaúde no status de 455 

Superintendência Digital para que ele possa ser transversal a todas as áreas. 456 

Aproveitou para falar do 1º Workshop Construir Inteligência Gestora pelas análises 457 

de dados, que é uma central de inteligência com indicadores, e propôs convidar 458 

alguns conselheiros dessa área para participar desse evento, que acontecerá nos 459 

dias 10 e 11 de maio de 2023 no Bioparque Pantanal em parceria com a OPAS 460 

(Organização Pan-Americana da Saúde), CONASS (Conselho Nacional de 461 

Secretárias de Saúde) e com a OPAS/WDC (OPAS de Washington, D.C.), pediu 462 

que a Secretária Executiva Lívia oficializasse 4 conselheiros, 2 do FUSUS, 1 do 463 

FETS e 1 do FGP. A Conselheira Cleonice disse que ficou feliz com o Projeto 464 
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apresentado porque é a primeira vez enquanto conselheira que ela vê um projeto 465 

ser assinado em conjunto pelo Secretário e Governador e complementou que 466 

recentemente teve uma seleção de projetos que foi reduzido a 4 projetos, salientou 467 

que o estado tem muitas instituições reconhecidas e que precisa ampliar os projetos, 468 

principalmente na área das Hepatites Virais, solicitou que quando houver 469 

apreciação e aprovação desses projetos que o Conselho participe. A Conselheira 470 

Crhistinne disse será acatado o pedido da conselheira Cleonice e acrescentou que 471 

o conselheiro Sebastião Júnior agendou para discutir sobre essa temática, falou que 472 

tem pesquisadores renomados na área técnica em Hepatites com parceria da UFMS 473 

e lembrou que a prioridade do governo federal e estadual no campo da saúde é a 474 

vacinação e o CES enquanto protagonista do SUS tem que ser porta-voz e 475 

representante na importância da vacinação. O Presidente Caio informou ao 476 

Plenário que acabam de ser entregues a Secretária Executiva Lívia, os contratos de 477 

Dourados, Três Lagoas e Ponta Porã e será entregue à Comissão. 4. 478 

DELIBERAÇÃO; 4.1 “Manifestação de prática religiosa” - Encaminhamento da 479 

Comissão de IST do HIV/Aids, Hepatites Virais e Outras Doenças; do Contrato 480 

de Gestão; O Presidente Caio validou a retirada desse item. 4.2 Parecer n. 481 

01/2023 Estruturação do cuidado de PVHA no estado de Mato Grosso do Sul 482 

por meio do matriciamento – Comissão de IST do HIV/Aids, Hepatites Virais e 483 

Outras Doenças; O Conselheiro Sebastião Júnior fez a leitura integral do 484 

Parecer e acrescentou que nas 72 unidades é realizado o cuidado com a pessoa 485 

vivendo com HIV/Aids, 100% da Atenção Primária em Campo Grande tem esse 486 

cuidado e possui 222 dispensadoras do antirretroviral, a PrEP, que é o uso 487 

programado do medicamento anti-HIV para prevenir a infecção pelo HIV. Justificou 488 

que pensaram nesse modelo de estruturação porque Mato Grosso do Sul está com 489 

8% de mortalidade pelo HIV no Brasil, possuindo apenas 10 leitos de DIP (Doenças 490 

Infecto Parasitárias), desta forma a Comissão concluiu que é indispensável reverter 491 

esse cenário no estado, solicitando que o matriciamento seja pactuado na CIB com 492 

incentivo aos municípios sede e seja fomentado o matriciamento aos demais 493 
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municípios solidificando o processo da política de educação permanente que deve 494 

ser implementado em todo o Estado. Citou todas as recomendações observadas 495 

pela Comissão. O Presidente Caio perguntou se todos estavam de acordo, 496 

aprovado sem abstenção. 4.3 Prorrogação de mandato de Conselheiros; A 497 

Conselheira Cleonice propôs que o mandato fosse prorrogado por 1 (um) ano para 498 

dar tempo de realizar as alterações na legislação do Conselho conforme o texto do 499 

Regimento Interno aprovado, que deverá ser publicado, possibilitando assim, a 500 

realização de uma eleição de novos Conselheiros Estaduais de forma transparente 501 

atendendo à solicitação do Ministério Público. A Conselheira Edelma pondera que 502 

fica difícil discutir uma deliberação colocada na hora, preferiu se abster por não ter 503 

tempo para examinar minuciosamente. A Conselheira Cleonice explicou a 504 

importância de prorrogar o mandato. O Conselheiro André disse não ter condições 505 

de aprovar sem saber se tem legalidade. A Conselheira Edelma disse que uma 506 

deliberação não pode ser incluída de última hora, que é preocupante e enfatizou 507 

seu repúdio, porque não tem conhecimento do posicionamento do MP. O 508 

Presidente Caio propôs uma discussão dos Conselheiros do segmento 509 

Gestor/Prestador para depois colocar em votação. Retornando, o segmento 510 

concordou em votar a favor da prorrogação, com a ressalva de que não seja mais 511 

aceito uma deliberação na hora da reunião, aprovado por unanimidade. Não 512 

havendo nada mais a ser tratado o Presidente encerrou a Reunião, agradecendo a 513 

presença de todos. E para constar foi lavrada esta ata por Dejane Barbosa de 514 

Oliveira e após aprovada será assinada pela 1ª Secretária Cleonice Alves de Albres. 515 


